

ein ausländisches Wort mit deutschen Buchstaben schreibt, macht Jenen, wie dieses, noch lange nicht zu Deutschen.

So haben wir es gleichwol in Deutschland mit Menschen und mit Wörtern gemacht; und jenes Bevölkerung, dieses Sprachbereicherung genannt. Mit welchem Rechte, das zeigt der bloße Anblick vieler Siedelhöfe in vielen Ländern; und das erfährt, in Ansehung der Sprache, jeder patriotische deutsche Schriftsteller, der seine Muttersprache ehrt, und die Blöße derselben decken möchte, ohne sich eines ausländischen Zeuges dazu zu bedienen. Jene findet man oft verlassen und verddet; dieses hält oft unbeschreiblich schwer, und der patriotische Schriftsteller sieht sich, er mag wollen oder nicht, dennoch vor der Hand nicht selten gezwungen, zu dem ausländischen Lappen zu greifen, den er unwillig auf die Seite geworfen hatte. So ging es mir in diesem Augenblicke mit dem Worte patriotisch.

Gleichwol gab es, seit dem Tode der altgriechischen Sprache, wol schwerlich eine andere, die an innerer Fruchtbarkeit, an zahllosen Reimen zu einer wirklich unbeschränkten Wörtervermehrung, mit unserer Muttersprache nur verglichen werden könnte. Fast jedes ihrer Wörter ist heirathsfähig — fähig durch Verbindung mit einem andern
ein